



Rapport d'activité 2017



Université
Fédérale

Toulouse
Midi-Pyrénées



Philippe Raimbault
Président de l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées

2017, année d'une nouvelle dynamique collective

L'année 2017 s'est ouverte sur l'adoption de la feuille de route du nouveau projet IDEX, qui a permis d'obtenir un feu vert du Ministère de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation et du Secrétariat Général pour l'Investissement, pour un retour devant le jury international en mars 2018. Cette décision a déclenché une mobilisation massive sur le site avec 14 groupes de travail thématiques, dont la riche production a facilité la rédaction du nouveau dossier de candidature IDEX. Même si cette dernière a finalement été rejetée, elle a nourri la réflexion sur les stratégies collectives à mettre en œuvre et tout le travail préparatoire pourra donc être capitalisé. En parallèle, une réorganisation administrative interne de l'Université Fédérale a permis de préparer sereinement le passage aux responsabilités et compétences élargies, prévu pour juillet 2018. Ces évolutions essentielles nous préparent à faire face aux défis importants dont l'année 2018 sera porteuse du fait des réformes universitaires en cours.

L'UNIVERSITÉ FÉDÉRALE AU SERVICE DE CHACUN.E

L'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées est une structure qui rassemble 31 établissements d'enseignement supérieur et de recherche de l'académie de Toulouse. Aux côtés de ses membres, son ambition est d'œuvrer au rayonnement du site universitaire dans son ensemble afin d'inscrire celui-ci au meilleur niveau international aux plans académique et scientifique et en favorisant les conditions d'accueil et de vie des étudiants ou chercheurs français et étrangers qui y sont rattachés.

CHIFFRES-CLÉS



4 universités

1 institut national universitaire

18 écoles d'ingénieurs
et écoles spécialisées

1 centre hospitalier universitaire

7 organismes de recherche



+ 100 000 étudiants

32 000 diplômes délivrés
chaque année



4 350 doctorants

913 docteurs diplômés
en 2016-2017



143 laboratoires de recherche

+ 9 000 personnels dédiés à
la recherche (enseignant.e.s et
enseignant.e.s-chercheur.e.s)



1 500 accords de coopération

avec **110** pays

14% d'étudiants étrangers



17 000 personnels

6 900 personnels
administratifs et techniques

5 600 personnels dédiés à l'enseignement
(enseignant.e.s et
enseignant.e.s-chercheur.e.s)

Formation et vie étudiante

Vecteurs de réussite et d'implication

Formation. Le service Formation de l'Université Fédérale déploie des partenariats avec le monde socio-économique et institutionnel, coordonne et valorise l'offre de formation et de service des établissements en faveur de l'insertion professionnelle, de l'orientation vers le supérieur, de l'égalité des chances et de la formation tout au long de la vie.

Toulouse Tech. À travers ce dispositif, l'Université Fédérale souhaite sensibiliser à l'enseignement de la démarche éthique dans les formations d'ingénieurs. La passerelle PACES-Toulouse Tech a renforcé sa visibilité ce qui lui a permis d'accueillir 50% d'élèves hors académie.

En 2017, le service interuniversitaire de pédagogie a organisé le congrès PédagoTICE, une vingtaine de formations, des conférences et une journée d'échanges de pratiques pédagogiques. La plateforme SIA dédiée aux échanges pédagogiques est en cours de finalisation et commencera à être alimentée début 2018.

Culture et vie étudiante. Véritable lieu d'accueil, d'information et d'échange, l'Accueil-Welcome Desk a accueilli son 100 000^e visiteur. Il poursuit sa mission d'accompagnement des établissements sur le droit des étrangers et on y trouve désormais un guide dédié au logement étudiant. Nouveauté également pour le guide "Yapluka", recueil des initiatives étudiantes, qui est maintenant assorti d'un format vidéo. Au plan culturel, l'Université Fédérale a comme chaque année valorisé le travail des troupes de théâtre universitaire avec le Festival Entre en scène et l'accueil de la Compagnie de la Coquelicôve à Foix. Le 20^e numéro du magazine U'Zoom a été publié. Par ailleurs, un audit des équipements sportifs et une grande enquête approfondie auprès des établissements, étudiants, SIMPPS et CROUS ont permis d'identifier les besoins prioritaires sur les campus et de convenir collectivement des actions prioritaires à mener.

Entrepreneuriat. Le statut et le diplôme ont rencontré un vif succès. Deux espaces de coworking ont été investis. Cinq candidatures au Prix Pépite ont été primées régionalement et 3 nationales.

 **CARTOGRAPHIE EN LIGNE DES FORMATIONS**

30 000 utilisateurs en 2017

FRÉQUENTATION DE L'ACCUEIL WELCOME DESK

+32% de visiteurs en 2017

 **SEMAINE DE L'ÉTUDIANT 2017**

16 000 entrées

148 événements organisés

35 projets d'étudiants valorisés

 **ENTREPRENEURIAT ÉTUDIANT**

270 étudiants entrepreneurs sous statut

dont **70** inscrits au diplôme d'étudiant entrepreneur



Recherche

Construction d'une nouvelle dynamique de site

En s'appuyant sur les organismes de recherche du site et son réseau de partenaires, l'Université Fédérale et ses établissements membres se mobilisent pour faire rayonner l'excellence de la recherche.

En collaboration avec les organismes de recherche du site, l'Université Fédérale a défini ses axes stratégiques sous forme de 6 défis sociétaux : Transition énergétique et nouveaux itinéraires de la matière ; Santé : Guérir et vieillir en bonne santé ; Aéronautique, espace et nouvelles mobilités ; Transformation digitale ; Patrimoines, innovations/création ; Environnements complexes. Ces axes témoignent de notre capacité à élaborer collectivement une stratégie scientifique commune avec les organismes de recherche tout en répondant aux enjeux socio-économiques de demain. Ils préfigurent l'orientation de nos moyens, qui s'appuiera sur l'expérience réussie en matière de priorisation des infrastructures et équipements scientifiques.

Doctorat. Ces dernières années, l'entrepreneuriat progresse. La création d'entreprise concerne plus de 5% des diplômés, majoritairement dans des start'up. Pour encourager la création d'entreprise, l'École des Docteurs accompagne les doctorants tout au long de leur thèse grâce à des formations, des séminaires. Ces dispositifs ont été complétés en décembre 2017 par la réalisation du concours « Du doctorat à l'Entrepreneuriat ».

Diffusion de la culture, des sciences et des techniques. Le partage des savoirs est au cœur des actions que porte la Diffusion de la Culture des Sciences et des Techniques. L'année 2017 fut marquée par la structuration de notre relation avec la Région Occitanie qui soutient l'organisation de la Nuit Européenne des chercheurs et deux projets Feder « Les Exploreur-e-s » et le « Lab'Oc ». Les actions portées par nos partenaires privilégiés du Quartier des sciences capitalisent aussi sur l'implication de la communauté scientifique. Ceci, donne au partage des savoirs un impact culturel fort pour la Cité. Le défi pour demain sera de structurer et essaimer sur le territoire.



POURSUITE DE CARRIÈRE DES DOCTORANTS 5 ANS APRÈS LA SOUTENANCE DE THÈSE

82% des emplois
dans le secteur R&D

44% d'emploi en entreprises

70% d'emplois dits « stables »
CDI ou Concours



CULTURE SCIENTIFIQUE : ACTIONS PORTÉES PAR L'UFTMP EN 2017

+100 actions organisées

8 000 visiteurs

730 chercheurs,
enseignants-chercheurs,
doctorants mobilisés



International

Encourager la mobilité et poursuivre les accords de coopération internationale

Tout en maintenant son positionnement à l'international, l'UFTMP a renforcé ses dispositifs d'aide à la mobilité des étudiants et au montage de projets européens. En parallèle, des programmes d'accompagnement linguistique envers le personnel des établissements du site et un public migrant ont été mis en place.

Mobilité internationale. En parallèle du dispositif Toul'Box qui aide les étudiants et chercheurs français et internationaux à anticiper leur arrivée et leur installation dans l'académie de Toulouse, l'Université Fédérale a lancé le dispositif Mouv'Box, qui encourage et accompagne la mobilité internationale sortante des étudiants tout au long de leur projet.

Promotion à l'international. L'Université Fédérale a signé 6 nouveaux accords de coopération avec la Chine en vue de développer des programmes de formation et de recherche.

Service Europe. L'Université Fédérale, via le Service Europe, a accompagné au montage et au dépôt de 16 projets européens portés par des chercheurs et enseignants-chercheurs toulousains. Le Service Europe a également organisé cette année les 30 ans du programme Erasmus et les 10 ans de l'European Research Council (ERC).

Dispositif d'accueil des migrants. En 2017, l'Université Fédérale aux côtés de la Région Occitanie et de l'Agence Universitaire de la Francophonie a lancé le Dispositif Langue Insertion Accueil Migration (DILAMI). L'objectif de ce dispositif est de proposer une formation à la langue française aux demandeurs d'asile et réfugiés, ayant comme projet de poursuivre ou de reprendre des études universitaires en France. L'Université Fédérale a par ailleurs apporté son soutien à 10 étudiants syriens, leur permettant de bénéficier d'une année de cours de Français à Toulouse, pour poursuivre leur cursus dans un établissement universitaire.



AIDE À LA MOBILITÉ INTERNATIONALE

626 bourses attribuées aux étudiants et aux doctorants

DISPOSITIF D'ACCOMPAGNEMENT TOUL'BOX

+45% de bénéficiaires en 2017

COURS DE FLE / LVE

615 étudiants bénéficiaires



PROGRAMME FLUENT@UT COURS D'ANGLAIS SUR-MESURE

656 personnels bénéficiaires



REPRÉSENTATION À L'INTERNATIONAL

12 salons de recrutement et/ou institutionnels en Europe, en Asie, en Amérique Latine, en Amérique du Nord et au Moyen-Orient



Relations entreprises

De l'invention des chercheurs à l'innovation en entreprise

Bureau Valorisation et Relations entreprises. En 2017, le bureau a consacré une large part de ses activités à la construction de la future Université de Toulouse et à la reconquête du label IDEX. Des programmes d'actions et une organisation ont été définis pour développer les relations avec les entreprises de la région Occitanie et le transfert de technologie mené grâce à la société d'accélération du transfert de technologies, Toulouse Tech Transfer.

Avec le soutien de la Région Occitanie, une journée consacrée à la transition énergétique a été organisée le 12 octobre et a permis de réunir plus de 140 personnes issues des laboratoires de recherche et du monde de l'entreprise. Par ailleurs, le travail de sensibilisation de publics variés à la valorisation de la recherche et aux partenariats laboratoires/entreprises s'est poursuivi grâce au cycle « Du laboratoire à l'entreprise », organisé au Café du Quai. Enfin, afin de favoriser le transfert, les collaborations et l'insertion professionnelle des jeunes docteurs, vecteurs d'innovation et de développement économique, un portail numérique destiné aux entreprises sera disponible en 2018. Ce nouvel outil permettra de rendre visibles et accessibles les compétences des chercheurs et leurs technologies.

Toulouse Tech Transfer (TTT), la société d'Accélération du Transfert de Technologies (SATT), a fêté ses 5 ans d'existence cette année. Valorisant par le transfert de technologies, les résultats issus des laboratoires régionaux, elle assure la conduite de projets de maturation en investissant sur les résultats les plus prometteurs de la recherche publique afin de porter ces derniers à un niveau de maturité attractif pour les entreprises. TTT a également renforcé le déploiement de son dispositif avec la région Occitanie. Une entrée au capital de la SATT toulousaine est notamment prévue courant 2018. Une initiative qui renforcera les actions mises en œuvre par TTT. 2017 a aussi été marquée par trois nouveaux contrats de partenariats noués avec Domain Therapeutics, IRT Saint Exupéry et Inserm Transfert.



TOULOUSE TECH TRANSFER

4 500 chercheurs répartis
dans 115 laboratoires

101 résultats analysés
conduisant à 96 interventions
identifiées

29 demandes de brevets
dépôtées

35 projets de maturation
lancés avec un engagement
financier de 5 M Euros

20 accords de licence signés
depuis la création de la SATT,
pour un cumul de 85 transferts



Dynamique de site

Au plus proche des besoins de chaque campus universitaire

Initiée en 2012, l'animation des campus universitaires constitue une volonté forte de l'Université Fédérale et permet de valoriser les bonnes pratiques et de déployer l'offre de services de l'UFTMP, en cohérence avec les réalités territoriales. Renforcée cette année par le recrutement d'une coordinatrice, la 1^{re} réunion du réseau renouvelé des dix animateurs universitaires de campus de l'académie s'est tenue en novembre. En décembre, l'installation de l'Assemblée des sites de l'ESR d'Occitanie a réactivé la gouvernance locale avec un binôme d'animateurs par campus.

Opération « Toulouse Campus ». La rénovation des différents campus s'est poursuivie avec un versement de 205 M€ de la dotation campus et l'obtention de deux prêts auprès de la Banque Européenne d'Investissement et de la Caisse des Dépôts. Outre la rénovation de l'existant, l'Université Fédérale s'emploie également à construire de nouvelles infrastructures. Deux chantiers sont déjà lancés : le Laboratoire MB3 et le Centre de Biologie Intégrative. Des concours d'architecture ont été ouverts pour la Maison de la Formation Jacqueline Auriol, le Pôle Agro-Biosciences B et la Maison des Étudiants et du Personnel de l'Université Toulouse III – Paul Sabatier. La démolition du site des 36 Ponts a démarré pour permettre la construction de la Cité Internationale des Chercheurs. Enfin, deux bâtiments ont été livrés : le Pôle Agro-Biosciences A de l'INP-ENSAT et la Soufflerie Aéro-Acoustique de l'ISAE-SUPAERO.

Développement durable. L'Université Fédérale coordonne un réseau de référents « développement durable » (RRDD) dont l'objectif est de faire évoluer les pratiques en matière de développement durable et responsabilité sociale à l'échelle du site. Plusieurs travaux ont été menés en 2017 : réflexion sur le bilan des émissions de gaz à effet de serre, achat public durable et responsable, événements de sensibilisation, réflexion sur l'harmonisation et l'optimisation de la gestion des déchets, etc. Le RRDD accueillera en octobre 2018, le 4^e séminaire du réseau

CIRSES (collectif pour l'intégration de la responsabilité sociétale et du développement durable dans l'enseignement supérieur).

Service numérique. De nouveaux projets ont été initiés : la plate-forme mutualisée de diffusion de vidéo (PRISMES), le site de partage des innovations pédagogiques (SIA), la mutualisation de la gestion des raccordements réseaux pour les sites hors-Toulouse (THD'Oc).

Service interétablissements de coopération documentaire. 2017 a été marquée par le lancement de la réinformatisation d'un réseau de plus de quarante bibliothèques. L'Université Fédérale a aussi pris part à un réseau national de structuration de l'activité de recherche et développé la coordination d'actions de formation et d'innovations pédagogiques sur les thématiques liées à l'information scientifique et technique. L'Université Fédérale a également publié un livre collectif primé par Tangente, L'aventure Mathématique : Pierre de Fermat l'énigmatique.

OPÉRATION TOULOUSE CAMPUS

 **93 M€**

montant total des premiers contrats de prêt auprès de la Banque Européenne d'Investissement et de la Caisse des Dépôts et Consignations

5 bâtiments livrés depuis le début de ToulouseCampus

29 000 m² surfaces livrées

 **81 M€** montant total des opérations livrées



UNITI 2018

Un projet d'IDEX renouvelé

Lors de l'arrêt de l'IDEX en avril 2016, le jury international a insisté sur deux critiques : le défaut d'intégration du modèle fédéral institué et l'absence de stratégie scientifique commune permettant de focaliser les moyens sur certains secteurs particulièrement porteurs pour Toulouse. Le nouveau projet d'IDEX UNITI 2018 s'efforce donc de proposer des évolutions répondant aux reproches formulés.

La première consiste à instituer une forme d'établissement expérimental, doté d'une gouvernance plus intégrée, permettant la co-construction de stratégies de formation, de recherche et de valorisation communes à l'Université de Toulouse, appuyées sur des orientations d'internationalisation partagées.

La deuxième transformation porte sur l'élaboration d'une stratégie scientifique commune. Pour construire cette stratégie, un travail de cartographie et de caractérisation des forces a été mené. Grâce au regard national des sept organismes de recherche associés, les forces différenciantes, les potentiels spécifiques ou encore les « pépites » du site toulousain ont ainsi été identifiés. Les forces académiques présentes à Toulouse se structureront pour répondre aux six défis sociétaux avec une approche pluridisciplinaire. Cette dynamique sera renforcée par le contexte socio-économique local conférant des capacités particulières d'innovation.

Ces deux changements majeurs n'ont pas suffi à convaincre le jury international, mais ils permettront d'orienter les réflexions à venir pour nous aider à construire notre destin commun.



Projet
IDEX UNITI 2018

14

groupes de travail thématiques :

Recherche / Formation / Internationalisation /
Vie étudiante / Doctorat / Valorisation /
SI et numérique / Communication /
Politique de site / Gouvernance / RH /
Finances / Bibliothèques et IST / Patrimoine

500

personnes mobilisées



Réorganisation interne de l'Université Fédérale

Une organisation consolidée

Au cours des dernières années, l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées a connu de forts développements, portant de plus en plus de dispositifs, de projets et de moyens mutualisés au bénéfice de l'ensemble des acteurs de l'enseignement supérieur et de la recherche du site. Dans ce contexte, notre établissement a su intégrer et gérer efficacement ces évolutions rapides.

L'année 2017 a été celle de la consolidation de notre organisation, au regard de la taille désormais atteinte par l'établissement et de la nécessité de redonner du sens à l'organisation des services, de la rendre plus lisible, d'améliorer le fonctionnement interne, d'encourager les transversalités.

En s'appuyant sur un audit qui a établi un diagnostic partagé et avancé des préconisations, puis sur différents temps de concertation, les évolutions proposées ont pour objectif de répondre à des besoins immédiats d'ajustements et à la nécessité d'améliorer les processus internes. La réorganisation a notamment permis de consolider les fonctions supports (ressources humaines, affaires financières et agence comptable, affaires juridiques et institutionnelles, maintenance et moyens généraux), développer la communication interne, préciser les circuits d'information et de décision, clarifier la répartition des attributions « politiques » et « opérationnelles », notamment avec la création des postes de directeur opérationnel par département) et réaffirmer les projets de chaque service et renforcer les transversalités.



RESSOURCES HUMAINES

141 personnels (hors effectif SICD)
> 102 femmes / 39 hommes



BUDGET

(hors SICD, MUFRAMEX
et Opération Toulouse Campus)

11 M€ de recettes

- 9% > subvention pour charges de service public
- 42% > ANR investissements d'avenir
- 2% > ANR hors investissements d'avenir
- 1% > subvention d'exploitation et financement des actifs – Région
- 10% > subvention d'exploitation et financement des actifs – Autres
- 2% > fondations, fonds propres, réserves, dons et legs
- 34% > autres recettes

11 M€ de dépenses

- 2% > investissements
- 33% > personnels
- 65% > fonctionnement et intervention

ÉVÉNEMENTS 2017

Retrouvez le contenu intégral des actualités sur <http://rapport-activite.univ-toulouse.fr/>

JANVIER - FÉVRIER



05
JAN

Mobilité étudiante : 1^{re} cérémonie de remise des bourses Mouv'Box

En 2017, 626 bourses de 1 000 euros ont été attribuées aux étudiants et doctorants du site. Véritable solution intégrée pour accompagner les étudiants dans leur projet de mobilité à l'international, le dispositif Mouv'Box mis en place par l'Université Fédérale encourage et facilite l'expérience à l'étranger.



13
JAN

Adoption d'une feuille de route pour la nouvelle Université de Toulouse et l'IDEX

Tirant les enseignements des évaluations formulées par le jury international sur les projets réussis et la période probatoire de l'IDEX UNITI, les universités, grandes écoles et organismes de recherche de Toulouse partagent aujourd'hui la volonté et l'ambition de construire une université intégrée, reconnue comme université de recherche de premier rang mondial.



28
JAN

Dispositif des Cordées de la réussite : 9 établissements du site labellisés

Pascal Mailhos, préfet de la région Occitanie, préfet de la Haute-Garonne, Hélène Bernard, Rectrice de l'académie de Toulouse, Chancelière des universités, Carole Delga, Présidente de la Région Occitanie et Philippe Raimbault, Président de l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées ont assisté le 28 janvier 2017 à l'ISAE-SUPAERO à la présentation du dispositif des cordées de la réussite.



01
FÉV

L'Université Fédérale accueille 7 universités mexicaines

Le Mexique a été l'invité d'honneur du Salon de l'Étudiant 2017 « Partir à l'étranger », qui s'est déroulé du 27 au 29 janvier au Parc des expositions de Paris. À l'issue du salon, deux journées de rencontres franco-mexicaines, les 30 et 31 janvier, ont été organisées par Campus France et par l'ANUIES du Mexique, aux côtés de l'Ambassade du Mexique en France, l'Ambassade de France à Mexico et la MUFRAMEX.

FÉVRIER - MARS



06
FÉV

L'Université Fédérale partenaire de la grande exposition du Quai des Savoirs

Du 6 février au 27 août 2017, la première grande exposition du Quai des savoirs « Inventez la Ville » a été présentée au public. Une dizaine de chercheurs membres de l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées se sont associés à Science Animation pour concevoir et participer aux contenus de l'exposition.



25
FÉV

Journée portes ouvertes de l'Accueil-Welcome Desk

L'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées et ses partenaires, Préfecture de la Haute-Garonne, CIO du supérieur de l'académie de Toulouse, CAF de Haute-Garonne et Crous de Toulouse - Occitanie, ont ouvert les portes de l'Accueil Welcome Desk, samedi 25 février 2017, aux futurs étudiants et leurs familles.



ESO 2018
EUROSCIENCE OPEN FORUM
TOULOUSE

08
MAR

4^e Rencontre ESO2018 Les big data en santé

Organisée au Centre d'enseignement et de formation de l'Hôpital Pierre-Paul Riquet à Toulouse, en présence de Raymond le Moign, Directeur du CHU de Toulouse, Bertrand Monthubert, Conseiller régional délégué à l'Enseignement supérieur et à la Recherche, François Chollet, vice-président de Toulouse Métropole et Philippe Raimbault, président de l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées, cette 4^e Rencontre ESO2018 a permis de sensibiliser l'auditoire sur le big data, ...



28
MAR

Journée d'Éthique de la Recherche

Organisée à la Maison de la Recherche de l'Université Toulouse - Jean Jaurès par le Comité d'Éthique sur les Recherches Non Interventionnelles (CERNI) de Toulouse, la Journée d'Éthique de la Recherche a permis de réunir les enseignants-chercheurs, chercheurs, et doctorants de toutes les filières et institutions de l'enseignement supérieur du périmètre de l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées.

MARS - AVRIL - MAI



L'Université Fédérale et ses membres organisent le 1^{er} Forum de la vie étudiante

Dans le cadre de la mise en œuvre du schéma d'amélioration de la vie étudiante, l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées a organisé, en coordination avec les présidents d'établissements, un forum à destination des étudiants.

31
MAR



Sophie Yvon et Sébastien Garcia, champions de la finale régionale de MT180

Lundi 24 avril 2017, au théâtre Sorano de Toulouse, 18 doctorants du site ont présenté en public et face au jury, leur projet de recherche en 180 secondes top chrono ! Devant plus de 400 personnes, Sophie Yvon, et Sébastien Garcia ont conquis un jury d'experts du monde de l'entreprise, de la recherche et des médias et ont été les lauréats de l'édition régionale 2017.

24
AVR



Ouverture du 1^{er} bureau en France de l'UAM de Mexico

Fruit de la coopération universitaire et scientifique entre la France et le Mexique, l'antenne française de l'Université Autonome Métropolitaine de Mexico (UAM) a été inaugurée le 10 avril 2017 à l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées.

10
AVR



5^e Rencontre ESOF2018 Les interactions Homme-robots

Organisée en préambule de la journée professionnelle du FabLab, cette 5^e Rencontre ESOF 2018 a été inaugurée par le maire de Toulouse, Jean-Luc Moudenc, la vice-présidente de la Région Occitanie, Nadia Pellefigue, tous deux enthousiastes sur l'opportunité unique que donnera ESOF 2018 à Toulouse de se placer au cœur de l'Europe de la science et de l'innovation.

12
MAI

MAI - JUIN



12
MAI

L'université Fédérale célèbre les 10 ans de l'ERC

À l'occasion des 10 ans du Conseil européen de la Recherche (ERC), l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées s'est associée à cet anniversaire en mettant en lumière les projets de recherche du site et les parcours des chercheurs toulousains lauréats d'une bourse ERC.

Depuis plusieurs années, l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées a mis au point un accompagnement des chercheurs qui souhaitent décrocher un contrat ERC par le biais de son dispositif « Europ'Box ».



07
JUIN

Lancement de la « boîte à métiers » outil pédagogique innovant !

Partir d'un objet et remonter toute la chaîne des métiers qui lui est associée, voici le principe de la « boîte à métiers ». Ce projet imaginé par Science Animation et développé par l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées, le CNRS, l'Inra, l'Inserm et l'Université Toulouse III – Paul Sabatier, en partenariat avec la fondation C.Génial, a pour objectif de présenter la diversité des métiers de la recherche publique, trop peu connue des scolaires et de susciter de l'intérêt pour certaines filières, notamment pour les jeunes filles.



19
MAI

L'Université Fédérale renforce sa coopération avec l'Université de Guadalajara

Dans le cadre d'une visite organisée par Campus France avec l'appui de la MUFRAMEX, l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées a reçu Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla, Président de l'Université de Guadalajara, pour la signature de nouveaux accords de coopération.



08
JUIN

Développer l'esprit scientifique... in English !

Plus de 400 collégiens et lycéens de l'académie de Toulouse ont été les acteurs d'un congrès scientifique en anglais ; l'occasion pour les élèves d'enfiler la blouse du chercheur et de plonger dans un contexte international.

JUIN - JUILLET



18
JUIN

Les Doctoriales de l'Université Fédérale fêtent leurs 20 ans

Visant à faciliter l'intégration des jeunes chercheurs dans le monde professionnel et réunissant les doctorants des 15 écoles doctorales de l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées (Sciences Humaines et Sociales, Sciences, Technologies et Santé), les Doctoriales se veulent un temps de réflexion sur le projet professionnel du doctorant et sur ses compétences transférables dans le monde économique.



04
JUIL

Journée Réseau du SICD de l'Université Fédérale

Créé en 1995 et rattaché à l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées en janvier 2008, le service interétablissements de coopération documentaire de l'Université Fédérale (SICD), pilote les actions et les dispositifs qui sous-tendent le fonctionnement en réseau des bibliothèques des établissements du site universitaire.



26
JUIN

Nouvel accord de coopération avec le China Scholarship Council

Le 26 juin 2017 à Pékin, l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées et le China Scholarship Council (CSC) ont renforcé leur coopération dans le prolongement du Memorandum of Understanding établi depuis 2011 entre les deux institutions.



07
JUIL

Remise des prix du 3^e concours EcoCampus

Le concours développement durable EcoCampus porté par l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées, invite chaque année les étudiants, personnels administratifs et enseignants chercheurs du site à présenter des projets d'amélioration de la qualité de vie sur leur lieu d'étude ou de travail.

JUILLET - SEPTEMBRE



10
JUIL

Cabinet Séquences, architecte sélectionné pour l'opération de la MFJA

Toulouse Campus : l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées a désigné le lauréat du concours d'architecture pour l'opération de la Maison de la Formation Jacqueline Auriol et a retenu le projet du cabinet d'architecture SÉQUENCES.



14
SEP

12^e édition de la Semaine de l'Étudiant : incontournable RDV culturel

Chaque année depuis maintenant douze ans, le festival la Semaine de l'Étudiant, organisé par l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées avec le soutien de la Région Occitanie et de la Ville de Toulouse, propose aux étudiant-e-s des différents campus universitaires de la région plus de 100 événements gratuits.



11
SEP

Partenariat en faveur de l'insertion professionnelle des étudiants

Philippe Rimbault, président de l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées et Serge Lemaître, directeur régional de Pôle Emploi Occitanie, ont signé, le 11 septembre 2017, une convention cadre de collaboration dans l'objectif de favoriser l'insertion professionnelle des étudiant.e.s et la formation tout au long de la vie des demandeurs d'emploi.



15
SEP

Les Curieuses Visites Curieuses : journées européennes du patrimoine

Dans le cadre des Journées européennes du Patrimoine 2017, la mission PATSTEC (Sauvegarde du Patrimoine Scientifique et Technique Contemporain) du Service de Diffusion de la Culture des Sciences et des Techniques de l'Université Fédérale, les Chemins Buissonniers, la compagnie des Anachroniques et la Gargouille, ont proposé au grand public plusieurs visites ludiques dédiées à la découverte du patrimoine universitaire.

SEPTEMBRE - OCTOBRE



19
SEP

Nuit Européenne des Chercheur.e.s : expérimenter la recherche autrement

Petits ou grands, curieux ou passionnés, la Nuit Européenne des Chercheur.e.s permet à chacun de venir découvrir le monde fascinant et méconnu de la recherche. Vendredi 29 septembre 2017, de 18h à minuit, à Toulouse, comme dans 320 villes européennes, 200 chercheur.e.s sont venus à la rencontre du public à l'occasion de la Nuit Européenne des Chercheur.e.s organisée par l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées et ses partenaires.



04
OCT

Accueil des étudiants réfugiés syriens en Occitanie

Depuis 2015, la région Occitanie accueille de jeunes étudiants syriens fuyant la guerre. À l'arrivée de ces réfugiés politiques en terre d'asile, se pose alors la question centrale de leur intégration. L'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées, au titre de sa mission de service public, participe à ce processus d'intégration en proposant.



12
OCT

Rencontre laboratoires / entreprises dédiée à la transition énergétique

Scientifiques et industriels imaginent la transition énergétique de demain en Occitanie. Comment l'innovation peut-elle améliorer la compétitivité des entreprises en matière de transition énergétique ?



16
OCT

Lauréats régionaux du 4^e Prix Pépite : 5 projets mis à l'honneur

Cinq projets toulousains ont été pré-sélectionnés par le pôle Pépite ECRIN, porté par l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées. En lice pour le prix national, les cinq porteurs de projets ont été mis à l'honneur le 16 octobre, à l'occasion d'une cérémonie organisée dans les locaux de l'INP-ENSEEIH à Toulouse, par le pôle Pépite ECRIN, la Délégation Régionale à la Recherche et à la Technologie (DRRT) et la direction régionale de la Caisse des Dépôts, avec le soutien de la Région Occitanie et de BNP Paribas.

OCTOBRE - NOVEMBRE



24
OCT

6^e rencontre ESOF2018 Transformation numérique des agrochaînes

Inscrite dans l'axe « Innovations de la chaîne agroalimentaire territorialisée de la Stratégie Régionale de l'Innovation (SRI), cette 6^e rencontre préparatoire à l'ESOF 2018 consacrée à la transformation numérique des agrochaînes, s'est déroulée le 24 octobre 2017 à l'Inra Toulouse.



09
NOV

PédagoTICE 2017

Premier colloque réunissant des professionnels de la pédagogie et du numérique, PédagoTICE met en exergue les différents points de vue des acteurs (enseignants, conseillers pédagogiques, ingénieurs pédagogiques, ingénieur TICE...) du numérique dans l'enseignement. La troisième édition du colloque conjointement organisé par l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées et l'Université Toulouse – Jean Jaurès, s'est déroulée les 9 et 10 novembre au bâtiment administratif de l'Université Toulouse III - Paul Sabatier.



21
NOV

7^e Rencontre ESOF2018 L'énergie dans le cycle urbain de l'eau

Cette 7^e rencontre a clôturé le cycle des rencontres préparatoires à l'ESOF 2018, en traitant du thème «EAU et ENERGIE : l'énergie dans le cycle urbain de l'eau». Plénières, tables rondes, ateliers, présentations flash, café réseautage : plus de 80 participants se sont retrouvés pour poser ensemble les enjeux autour de ce thème, identifier les besoins et présenter des technologies et retours d'expérience.



27
NOV

8^e édition du Tour de France Agir Ensemble

Villes, universités, écoles, étudiants, personnels des établissements... tous éco-responsables ! Conçue à l'attention des étudiants et des personnels des établissements du site universitaire, cette opération nationale de sensibilisation aux éco-gestes propose des ateliers ludiques et pédagogiques visant à promouvoir les gestes éco-responsables sur les campus.

DÉCEMBRE



13
DÉC

L'Université Fédérale officialise ses liens avec Météo-France

Philippe Rimbault, président de l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées, et Jean-Marc Lacave, Président-directeur général de Météo-France, ont signé une convention unissant officiellement leurs deux établissements pour une durée de 4 ans.



European Research Council
Established by the European Commission

17
DÉC

Bourses ERC « Starting Grant » : 3 chercheurs toulousains lauréats

Avec son dispositif Europ'Box, l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées, en collaboration avec ses établissements membres, accompagne les chercheurs qui souhaitent décrocher un contrat ERC.



14
DÉC

Du doctorat à l'entrepreneuriat

Organisé par l'École des Docteurs de l'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées et le Collège Doctoral de l'Université de Montpellier, le concours « Du doctorat à l'entrepreneuriat » récompense les meilleures initiatives entrepreneuriales de jeunes docteurs ou de doctorants en fin de thèse, en Région Occitanie.



18
DÉC

Welcome PhD : l'accueil des nouveaux doctorants internationaux

"Welcome Phd!" est une cérémonie d'accueil des doctorants étrangers arrivant en France pour leur 1^{ère} année de doctorat. Cet événement, piloté par le département Relations européennes et internationales de l'Université Fédérale, s'est déroulé lundi 18 décembre au Quai des savoirs.

L'Université Fédérale Toulouse Midi-Pyrénées rassemble 23 établissements d'enseignement supérieur, 1 centre hospitalier universitaire et 7 organismes de recherche

Université Toulouse Capitole
Université Toulouse - Jean Jaurès
Université Toulouse III - Paul Sabatier
Institut National Polytechnique de Toulouse
École Nationale Supérieure Agronomique de Toulouse
École Nationale Supérieure d'Électrotechnique, d'Électronique,
d'Informatique, d'Hydraulique et des Télécommunications
École Nationale Supérieure des Ingénieurs en Arts Chimiques
et Technologiques
École Nationale d'Ingénieurs de Tarbes
École Nationale de Météorologie
École d'Ingénieurs de Purpan
Institut National des Sciences Appliquées de Toulouse
ISAE-SUPAERO
École Nationale de l'Aviation Civile
École Nationale Supérieure d'Architecture de Toulouse
École Nationale Supérieure de Formation de l'Enseignement Agricole
IMT Mines Albi
École Nationale Vétérinaire de Toulouse
Institut National Universitaire Champollion
Sciences Po Toulouse
Centre de Ressources, d'Expertise et de Performance Sportives
Institut Catholique d'Arts et Métiers de Toulouse
Institut supérieur des arts de Toulouse
Toulouse Business School
Centre Hospitalier Universitaire de Toulouse
Centre National de la Recherche Scientifique, CNRS
Institut National de la Santé et de la Recherche Médicale, Inserm
Institut National de la Recherche Agronomique, Inra
Office National d'Études et de Recherches Aérospatiales, ONERA
Institut de Recherche pour le Développement, IRD
Centre National d'Études Spatiales, CNES
Météo-France

Retrouvez-nous sur :
www.univ-toulouse.fr



@Univ_Toulouse



Université de Toulouse



@univ_toulouse

